



“Rusia siempre estará al lado de Cuba”



Odette Elena Ramos Colás

“Rusia siempre estará al lado de Cuba y le asistirá en la defensa de su soberanía”, aseguró Dmitry Chernyshenko, vicepresidente del Gobierno de la Federación de Rusia, durante la visita oficial a nuestro país realizada en la presente semana con el objetivo de co-presidir la XXII Sesión de la Comisión Intergubernamental Ruso-Cubana para la Colaboración Económico-Comercial y Científico-Técnica.

El dirigente del gigante eslavo arribó a la nación antillana la noche del miércoles por el aeropuerto internacional Antonio Maceo de Santiago de Cuba, procedente de Moscú, y fue recibido por Beatriz Johnson Urrutia, miembro del Comité Central del Partido, del Consejo de Estado y Primera Secretaria de la organización política en la provincia; Manuel Falcón Hernández, Gobernador del territorio; Oscar Pérez Oliva, ministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, y el excelentísimo señor Víctor Koronelli, embajador ruso en Cuba.

Johnson Urrutia le dio la bienvenida a Chernyshenko, en su primer viaje a la hospitalaria y rebelde urbe santiaguera, donde llevó a cabo una breve agenda que incluyó fraternales intercambios con las autoridades de la localidad y el homenaje al Líder Histórico de la Revolución cubana Fidel Castro Ruz, en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia.

“Es muy simbólico que comencemos nuestra visita oficial desde este camposanto, por encargo del presidente Vladimir Putin, nuestros pueblos este año celebrarán toda una serie de fechas importantes y emblemáticas: el

octogésimo aniversario de la victoria en la Gran Guerra Patria, el 65 del restablecimiento de las relaciones entre ambas naciones, y el 510 de la fundación de la Villa de Santiago de Cuba, que es la Cuna de la Revolución”, dijo.

Ofrendas florales se depositaron también en la tumba del Héroe Nacional José Martí, y en las de Mariana Grajales y Carlos Manuel de Céspedes, Madre y Padre de la Patria, respectivamente.

“Es un gran honor rendir homenaje a los próceres cubanos que dieron su vida por la soberanía y la felicidad de las generaciones venideras, resulta muy importante recordarlos y formar a nuestros hijos con respeto y admiración por estas personas que hicieron por el país”, manifestó.

En Santa Ifigenia, Omar López Rodríguez, director de la Oficina del Conservador de la Ciudad comentó a los visitantes características de la necrópolis santiaguera, que resguarda los restos de importantes generales de las guerras por la independencia, asaltantes del otrora cuartel Moncada, caídos durante la lucha clandestina y en las montañas de la Sierra Maestra, y explicó las características del mausoleo al Apóstol cubano y del monolito que protege las cenizas de Fidel.

Rusia y Cuba están unidas por entrañables lazos de amistad de larga data, los cuales se han fortalecido gracias a la cooperación y las relaciones entre ambos países. Esta visita evidencia la fortaleza de una asociación estratégica en diferentes áreas de importancia, basada en la solidaridad, la confianza y el respeto.



Soñar por Cuba hoy y mañana



David Alejandro Medina Cabrales y Luis Ernesto Busto Sosa
(Estudiantes de Periodismo)

Desde el lugar sagrado donde se peleó hasta el último aliento por respirar esta libertad que hoy tenemos: la gloriosa Sierra Maestra, tuvo lugar el acto provincial por los aniversarios 63 de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y el 64 de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) en Guamá.

A la celebración asistieron Leticia Martínez Jiménez, jefa del equipo de control y ayuda del Comité Provincial del Partido; Yesenia Acuña Borrero, Primera Secretaria del Comité Provincial de la UJC, así como las máximas autoridades políticas y gubernamentales del territorio.

(Pase a Página 8)





Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

MIS saludos. Les deseo que abril les vaya bonito, y desde ya los convido a trabajar intensamente para celebrar este Primero de Mayo por todo lo alto... LES traigo varias respuestas, la primera es de IDELISA Agüero Reus, directora de la DMV, Distrito 4, referente a la demora en la construcción de una vivienda: "Se constató que estaba en el Plan de Inicio y Desarrollo del 2024, al no poderse ejecutar por no contar con los recursos necesarios -acero y cemento-, continúa en el Plan del 2025, y se le explicó a la recurrente que se decidió el cambio de la brigada constructora por la demora en la ejecución. La obra será asumida por la mipyme Miguel Constructora, la que cuenta con la documentación, y se revisa el presupuesto para formalizar el contrato e iniciarán las acciones en cuanto tengan los recursos necesarios". OTRA la firma Yarislin Matos Palú, directora municipal de Vivienda, y responde a las condiciones del interior de Corte y Carlos Dubois: "Se conoció que el caso ha sido atendido por la Dirección del Distrito No.2, constatándose que realmente tienen un deterioro avanzado, como consecuencia del mal estado de su cubierta, con filtraciones que repercuten en toda la estructura. La residente de la planta baja, vive con sus dos hijos, y en la barbaoca un hermano con su núcleo familiar de siete personas. En relación con las afectaciones por los movimientos sísmicos, no se reportó en el Distrito 2; no obstante, se observa una pared agrietada que presumiblemente pudo haber sido afectada. La solución del caso fue la asignación de una parcela en el año 2018 en Calle 9 No.143 entre H y E, reparto Veguita de Galo, contando con toda su documentación técnica, además se encuentra incluida en el Plan de Inicio y desarrollo del año 2025, siendo el ERCOM la Empresa Constructora asignada para acometer las acciones. Se le esclareció que aunque está incluida en el año en curso, el déficit de recursos ha limitado el accionar, por lo que el inicio de la obra dependerá del comportamiento de los recursos durante el transcurso de 2025".

RUBRICADA por Carlos Eduardo Salas Santana, director del Distrito 1, explica el tratamiento dado a la queja de Prolongación de Moncada, entre Martí y Julián del Casal, sobre la radicación de un expediente en esa entidad, y no se le ha dado solución: "El caso fue valorado, comprobándose que ya le fue notificada la Resolución 201/25, la cual se encontraba pendiente, quedando de esta forma solucionada"... **DAINERIS Vega Castellanos, de Aguilera #251 altos en Palma Soriano, dice: "Desde julio de 2024, la zona 5 baja presenta dificultad con el abasto de agua. Los tanques elevados no reciben el líquido porque llega muy floja, esta situación es conocida, pues cada vez que corresponde un ciclo a esta zona, personalmente he llamado al despacho. A pesar de esto, seguimos sin recibirla, teniendo que buscar diversas alternativas como la compra de pipas de agua"...** SALVADOR Heredia Betancourt, Gerente General del Cimex Sucursal Santiago de Cuba, responde a la inconformidad con el proceder de la Plataforma Ticket para la venta de combustible en el servicentro La Buja: "La queja fue objeto de análisis con la administración del servicentro, la dirección del Complejo y la Sucursal, acotando que en la utilización de la aplicación Ticket para la compra de combustible es obligatorio que el cliente muestre los documentos personales y los del vehículo que están previamente registrados en la plataforma, lo cual garantiza que exista un mejor control del servicio realizado y menos vulnerabilidad ante la probabilidad de algún colero. En ausencia o imposibilidad del cliente poder mostrar sus documentos se le da un plazo de 24 horas para que solucione la situación y vuelva a presentarse sin perder su turno. Pasado este tiempo el cliente pierde el derecho y tendrá que volverse a anotar en la plataforma o sala de espera. En este caso una vez realizado el análisis con los integrantes del turno de trabajo concluimos que el vehículo inscrito para la compra de gasolina está registrado con la chapa P052850 y la cliente plantea en su escrito que no han podido comprar este recurso en dos meses; sin embargo, se verifica que en un periodo de 28 días y en menos de un mes asistieron al servicentro en cuatro oportunidades, adquiriendo el combustible en tres ocasiones, así lo demuestran los registros de solicitudes de compra. Para dar veracidad a lo planteado se le presentó a la cliente que había sido atendida 17 veces en un periodo de tres meses y los nombres con los cuales el vehículo en cuestión asistió al servicentro, logrando comprar 14 veces, incluso el propio día 24/02/2025, horas más tarde, el cliente volvió a la unidad pudiendo comprar su combustible. La compañera Blanca Rosa Fernández Carela estuvo satisfecha por la atención dada y mostró su conformidad por escrito ante nuestra dirección"... **ESPERANZA Juantorena, de Calle 6 #103, entre Pizarro y Julio Sanguily, reparto Flores, afirma: "La tubería de entrada de agua de mi vivienda se reventó y se está desperdiciando gran cantidad del líquido"...** YA me voy.....Chaoooooooooooooooo

Sabadazo

Movimientos de Cuadros



El Pleno del Comité Municipal del Partido en Guamá, a propuesta del Buró Ejecutivo del Comité Provincial, aprobó la promoción, mediante proceso de cooptación, al cargo de Primer Secretario de dicho Comité a Yunier Miller González, quien fungía como

Secretario General del Comité Distrital del Partido José Martí en el municipio cabecera, en sustitución de Caridaniuska Chong Guerra, quien fue liberada de su responsabilidad al frente del Partido en Guamá.

El Pleno del Comité Municipal del Partido en Santiago de Cuba eligió a Yanet Borrero Revilla como Secretaria General del Comité Distrital José Martí, quien se desempeñaba como secretaria política ideológica de dicho Comité Distrital. La dirigente, de 38 años, es Licenciada en Educación y ha asumido diferentes responsabilidades en la UJC y el Partido en el propio distrito.



Comenzó distribución del arroz

Angela Santiesteban Blanco

En horas de la tarde del jueves, 3 de abril, se realizaron las operaciones de atraque de un buque cargado de arroz, en la terminal multipropósito del Puerto Guillermon Moncada; y ya en la madrugada del viernes 4, comenzó la descarga y distribución del cereal destinado a los consumidores de las provincias orientales.

Con el propósito de comercializar las primeras 4 libras de arroz correspondientes a marzo, en el menor tiempo posible, se ha organizado la transportación directamente del puerto a las más de 1 100 bodegas de la provincia y como en otras ocasiones, cuando llegue a estas, se realizará de inmediato su

venta.

La Lic. Edelba Marín Medina, Coordinadora de Programas y Objetivos del Gobierno Provincial, afirmó que están garantizadas las 7 libras de arroz y el kilogramo para los diferentes grupos etarios.

En cuanto a la distribución de las papas, Belkis Villa Tabares, directora de Acopio en la provincia, informó que se cargan otras 11 casillas desde Perico, Matanzas, que deben arribar por vía férrea, para ir completando las unidades que faltan, así como iniciar la entrega en los poblados del municipio santiaguero.

Asimismo, aseguró que se completará la entrega en aquellas placitas donde por su capacidad de almacenamiento no se pudo dejar la cantidad requerida.

- 17/2/2025 Jesús Cuello González. Ejército Rebelde. Columna 17. San Luis.
- 18/2/2025 Rafael Suárez Espinoza. Lucha Contra Bandidos. San Luis.
- 20/2/2025 Esniel Acosta Santana. Activo Minint. San Luis.
- 24/2/2025 Aleida Cala Gómez. Lucha Clandestina.
- 28/2/2025 Jesús Pérez Mateos. Pensionado Far.
- 28/2/2025 Herminio Rodríguez Aladro. Ejército Rebelde. Columna 10.
- 1/3/2025 Rigoberto Alonso Enamorado. Lucha Contra Bandidos. Mella.
- 2/3/2025 Ibraín Martínez Arias. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre.
- 3/3/2025 Eloide Hernández Vega. Lucha Contra Bandidos. Palma Soriano.
- 3/3/2025 Leonardo Verdecio Ojera. Internacionalista. San Luis.
- 4/3/2025 Ángel Cruzata Alcolea. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre.
- 8/3/2025 Rubén Guerra Quiala. Internacionalista. Mella.
- 8/3/2025 Marielena Trimiño Salas. Pensionada Far. Palma Soriano.
- 9/3/2025 Wilson Reyes Mejías. Lucha Contra Bandidos. Segundo Frente.
- 12/3/2025 Guillermo Font Ortega. Ejército Rebelde. San Luis.
- 17/3/2025 Eugenio Hardy Barrientos. Pensionado Far. Segundo Frente.
- 18/3/2025 Rafael Mendoza Vico. Internacionalista. Palma Soriano.
- 19/3/2025 Luis Alfonso Marrero Chávez. Lucha Clandestina.
- 20/3/2025 Wilfredo Fidencio Cumbá Osoria. Ejército Rebelde. Columna 18.
- 20/03/2025 Enecio Almenares Gelis. Ejército Rebelde.
- 20/03/25 Pedro Edgardo Espinoza Aleaga. Lucha Clandestina.
- 21/3/2025 Walter Nieves Torres. Internacionalista. Segundo Frente.



FALLECIDOS

En la Cocina

Crema de papa

Ingredientes:

Dos papas grandes o 4 medianas, 2 cucharadas de aceite, ajos, 1/2 cucharadita de nuez moscada, 1/4 macito de perejil, pimienta y sal a gusto.

Preparación:

Limpie, lave y pique las papas a gusto. Limpie y macere los ajos. Limpie, lave y pique bien fino el perejil.

Ponga a la candela una cacerola con las papas, sal y cúbralas con agua. Luego déjelas cocinar, cuando estén, sáquelas, deposítelas en una fuente y reserve el agua.

Pele las papas y haga un puré con estas, si es necesario le va agregando poquito del caldo que permita pasar por un colador el puré.



Mientras que cocinas las papas, coloque en la candela una cacerola con la grasa, los ajos, sal y deje que sofrían estos, cuando estén las papas y pasado el puré por el colador agréguelo dentro y mézclelo todo, echándole poco a poco el agua en que cocinó las papas hasta que tenga una textura de crema a gusto. Añádale la nuez moscada, puntéelo con pimienta y sal, déjelo unos minutos más a gusto. Bájelo y añádale el perejil por encima.

Consejo de belleza ¿Cómo tener un cabello bonito?

No laves tu cabello todos los días.

Seca tu cabello desde lejos

Utiliza tratamientos

No te agarres el cabello mojado

Desenredate el cabello antes de lavarlo



El acondicionador va de medios a puntas

Aplica sal antes de teñirlo

Corta tus puntas cada 3 o 4 meses.

Consejos

Cómo dormir para mejorar la circulación

Dormir con las piernas ligeramente inclinadas hacia arriba unos 15-20 cm aproximadamente

Dormir con ropa ancha que tengan tejidos suaves

Dormir hacia el lado izquierdo. ...

Realizar ejercicios de estiramiento o masajes antes de dormir



Evita cruzar o doblar las piernas mientras duermes.

"No juzgues cada día por lo que cosechas, sino por las semillas que siembras"

"Nunca se pierde, solo se aprende"

"Cada día trae nuevas opciones"

"La vida es demasiado corta para ser pequeña"

"La paciencia es amarga, pero su fruto es dulce"

"Cree en ti mismo y todo será posible"

No se dice "satisfació", se dice "satisfizo".

No se dice "satisfacería", se dice "satisfaría".

ENTRE NOSOTROS

Marta Elena Marrero



M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Para no perder a nuestra 'mayor novia'

La nombrada 'populosa arteria principal' o la 'mayor novia de nuestra ciudad', el Corredor Patrimonial Las Enramadas, es el resultado del empeño de la dirección de la provincia por preservar no solo los valores arquitectónicos e históricos de una calle, sino un espacio cultural y de vida, en el corazón de Santiago de Cuba.

Ubicada en el entorno del Centro Histórico de la ciudad y con una extensión de cinco metros de ancho y 2.5 km de largo, desde la bahía santiaguera hasta el reparto Santa Bárbara, cuenta con diferentes sitios de interés empresarial, gastronómico, recreativo, de servicios y otras instituciones.

Sin embargo, a esta reportera le llamó la atención un delito que pone en riesgo, no solo lo que es la imagen de

'Enramadas', también a las personas. Esta semana pude percatarme de que en el horario de la noche-madrugada (cuando todavía hay centros nocturnos abiertos del sector privado, y santiagueros recorriendo la calle), más de seis motos subieron a exceso de velocidad y con mucho ruido (contaminación acústica), violando lo establecido en el Código de Seguridad Vial (varias infracciones).

Esto no solo pudo haber causado un accidente con comprometimiento de la vida humana (había conductores ebrios), que es lo más valioso en primera instancia, sino que una calle en la que se puso tanto empeño se va destruyendo, con todos sus elementos ornamentales pensados al detalle.

Recordemos que el Proyecto de Reanimación Urbana Enramadas Vive, como parte del Plan Especial de Revitalización del Centro Histórico Urbano, liderado por el entonces Departamento Plan Maestro de la Oficina del

Conservador de la Ciudad, se encargó -más allá de la pintura e higienización-, de la rehabilitación y remodelación de edificaciones, propuestas urbanas, recuperación de espacios públicos, cambios de uso, completamiento del sistema de mobiliario urbano... Resultante de una inversión de miles de pesos.

Hoy sucesos como este y otros que han sido denunciados en ediciones anteriores de **Sierra Maestra** -como aquellas personas que se dedican a pedir dinero con estatuas religiosas y otros objetos colocados de forma tal que entorpecen el paso y la imagen-, no deben tener cabida allí; o quienes obstaculizan el andar colocando carretillas, catres...

Que los agentes del orden público velen porque se cumpla lo establecido y no se viole, es imprescindible para hoy no perder a nuestra 'mayor novia'.

Medicina para el alma

Mayte García Tintoré

Una frase martiana resume el sentir del colectivo del Centro Comercial La Plaza: "Ayudar al que lo necesita no solo es parte del deber, sino de la felicidad". Con esa premisa, una representación de los más de 100 trabajadores de esta instalación, perteneciente al Cimex, llegaron hasta la sala de Nefrología del Hospital Infantil Norte, Juan de la Cruz Martínez Maceira, popularmente conocido como La Ondi, para dejar allí su solidaridad.

Cierto es que se ha vuelto común que organismos e instituciones visiten, por ejemplo, la Sala de Oncohematología del Hospital Pediátrico Infantil Sur (La Colonia); sin embargo, la idea de llegar a otros centros asistenciales, en los que también hay niños hospitalizados con padecimientos complejos, fue una decisión acertada.

Indiscutible fue el aporte de muchos, pero la cofradía para hacer algo que tocara el corazón de estos peques y sus familiares fue soñada por Iraida Lavin, Gerenta del Complejo; Maiberis Torres, Jefa de Unidad Comercial; Aimé Moreno, Administradora; Amauri Cedeño, Comercial; quienes junto a Caridad Garrido liderando a los jóvenes, y Lilian Cobiano desde la sección sindical; lograron regalarles a estos pacientes una tarde diferente, en



la que todos salieron reconfortados.

Por fortuna, en esta jornada de solidaridad, también estaba el sicólogo infantil y M.Sc. Eduardo Montoya Pérez, quien dirige el Proyecto Psicoterapéutico Pon y sus amigos, que trabaja directamente en este centro de salud con menores hospitalizados con patologías crónicas, quienes en muchos casos reciben hemodiálisis y su estadía se alarga.

Aunque ya se vuelven cotidianas las muestras de humanismo que hacen colectivos laborales santiagueros para con niños y adolescentes con patologías complejas,

siempre será válido reconocer la iniciativa de llevarles esa otra medicina que envuelta en caramelos, confituras, regalos, globos, sorpresas, juguetes..., no cura, pero alivia el alma.

Entonces, a los payasos terapéuticos, que van robando sonrisas por las salas, que hacen que la mirada triste se vuelva expectante, que regalan alegría a los pacientes, al colectivo del Complejo La Plaza, llegue el agradecimiento; para que sigan multiplicándose gestos de solidaridad y amor, porque a veces solo hace falta un acto de bondad y cariño, para cambiarnos la vida.

Una respuesta que necesita ser reevaluada



Hoy publico la respuesta enviada por la Lic. Elsa Yuritza Viera Matos, directora del Distrito 6 de la Dirección Municipal de Vivienda en

Santiago de Cuba, de la cual discrepo y en la coletilla se explica el porqué del desacuerdo.

El caso de Magalis García Romero, vecina de Félix Pena No. 17, Ducureaux, El Caney, quien exponía en escrito enviado al periódico **Sierra Maestra**, que en 2012, fue afectada por el huracán Sandy, y fue clasificada como derrumbe total, por lo que solicitó ayuda para la construcción de su vivienda.

"En el análisis del caso se realizaron las diligencias pertinentes, visita al lugar y entrevista a la promotora por parte de la técnica de atención del Distrito 6 Yisel Okia Hechavarría, donde se pudo comprobar que la vivienda está en pésimo estado constructivo, presentando peligro inminente para la vida.

"La vivienda está compuesta por paredes y techo de recortaría de zinc y madera, tejas negras y fibro, cuenta con dos habitaciones, cocina y un baño sanitario, donde conviven seis personas, de estos, tres adultos mayores.

"Debemos aclarar que sus padres, ya fallecidos, fueron beneficiados con un subsidio, según se acredita en el acuerdo No. 907/2014, a nombre de Ramón Raúl García, con un monto de \$ 89 999. 94 y Magalis no ha actualizado la propiedad a su nombre.

"Por todo lo anterior se le explicó que no es posible la construcción de la vivienda por la vía estatal, ya que no



se puede incluir en el plan estatal ni otorgar un subsidio por no tener la documentación legal actualizada.

"Se le orientó hacer los trámites para transferir la vivienda a su nombre y luego podrá solicitar su rehabilitación. Quedando de esta forma orientada, no conforme y sin razón".

Este rotativo se ve en la obligación de hacer ciertas aclaraciones con respecto al caso que estamos tramitando hace 12 años, tras el paso de Sandy y las respuestas en cada publicación han tenido un matiz diferente. Y siempre hemos expuesto que es una familia disfuncional.

Pero, sabemos que Magalis, representante legal del

inmueble ha realizado un sinnúmero de gestiones y trámites en los diferentes lugares que tienen que ver con el asunto y hasta ahora no ha podido lograr la legalización de la propiedad.

Con las lluvias de noviembre esa facilidad temporal se vino al suelo nuevamente y volvieron a levantar un cuarto donde conviven tres personas, y no seis como dice la respuesta, las otras tres están en una facilidad temporal que le prestaron por un tiempo limitado.

Si bien es cierto que se le otorgó un crédito que no fructificó por las causas que se explican, creo que el caso debió tener otro tratamiento, si se tiene en cuenta que esa familia no puede enfrentar una construcción por cuenta propia, pues tres de sus miembros tienen problemas mentales y de estos dos son impedidos, y la economía depende de una chequera y una asistencia social.

Somos del criterio que en la visita no se revisó a profundidad las condiciones que tiene esa facilidad temporal y la contestación enviada no es lo suficientemente convincente.

Debido a esta inconformidad, decidí constatar vía telefónica con la directora del Distrito 6 de Vivienda y me fue imposible, aunque sí pude intercambiar con la Directora de Vivienda Municipal en Santiago de Cuba sobre la respuesta enviada, quien se comprometió a que la directiva del Distrito 6 se personaría en casa de la recurrente el pasado domingo 30 de marzo, visita que hasta este viernes 4 de abril no se había materializado.



En la semana



Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en la provincia y Manuel Falcón Hernández, Gobernador, visitaron los municipios de San Luis y Contramaestre para darle seguimiento a la construcción de los parques fotovoltaicos que aportarán cada uno 21.8 MW al SEN.

Asimismo, chequearon los indicadores de la zafra azucarera en los centrales Dos Ríos y Paquito Rosales, ubicados en Palma Soriano y San Luis, respectivamente.



UO: A las puertas de su principal evento de ciencias

Odalís Riquenes Cutiño

Como una integradora y madura respuesta desde el conocimiento a los Objetivos Estratégicos para el Desarrollo Sostenible la Universidad de Oriente (UO), desarrollará desde este 7 de abril y hasta el próximo día 11, la IV Convención Internacional Ciencia y Conciencia.

Con novedades como trascender por primera vez los muros universitarios, para desarrollar la mayoría de sus sesiones en el hotel Brisas Sierra Mar, la nueva edición de la más importante cita de ciencia, tecnología e innovación del Alma Mater Oriental, busca estrechar el diálogo entre la academia y el contexto comunitario, y se inscribe como una

contribución desde la academia al fomento en el territorio de la modalidad del turismo académico.

Así lo precisó en intercambio con la prensa la Doctora en Ciencias Diana Sedal Yanes, rectora de la UO, quien refirió que desde la mirada del papel de la formación en función del desarrollo sostenible, el evento mostrará los logros y potencialidades que demuestran que la gestión de ciencia de la importante institución oriental se ubica al más alto nivel en Cuba y el mundo.

Todas las áreas del conocimiento estarán representadas en el encuentro que en las modalidades virtual y presencial reunirá más de 800 delegados nacionales y un centenar de extranjeros, quienes mostrarán desde ocho simposios los

principales resultados de la investigación oriental en líneas estratégicas del territorio y el país como la producción de alimentos, la salud y el bienestar humano desde un enfoque integral.

También el desarrollo de las nuevas tecnologías y la introducción de la inteligencia artificial, la sostenibilidad ambiental y el manejo de riesgos, el papel de la universidad en la gestión de un sistema de gobierno basado en ciencia e innovación y la transición energética, entre otros.

Distinguirá igualmente el desarrollo de la IV Convención Ciencia y Conciencia la realización por vez primera de un foro estudiantil, que como espacio de la Feu, propiciará el intercambio en torno al papel de los profesionales en formación en la construcción de un futuro sostenible y mostrará los aportes y desafíos de los nuevos.

El desarrollo del IV Coloquio Iberoamericano de Investigación de Educación Rural, que extenderá la confrontación de saberes a instituciones educativas de las serranías santiagueras; una feria de Postgrado, oportunidad para socializar las potencialidades de la UO en ese frente, que pudiera tributar a la comercialización de sus servicios científicos técnicos y la inclusión de un necesario taller sobre Industrias culturales creativas y la gestión cultural para el desarrollo local, ocupan también espacio en el programa de la cita, que atempera sus concepciones organizativas a tendencias internacionales y busca consolidarse como un prometedor entorno de diálogo que pone el saber en función de hacer tangible la relación universidad- sociedad.



Manos y corazones jóvenes en el campo

Yaniuska Perez Verdecia

Cuando los primeros rayos del sol entran a raudales por la ventana, el joven Adrián Domínguez Guerra, ya ha dejado atrás la comodidad de su cama, y emprende sus pasos seguros al surco.

En tiempos de recrudescimiento del bloqueo y escasez de insumos, el labriego sabe la importancia de producir y entonces, los sembrados de maíz, calabaza, ají, frijol, plátano vianda y fruta, son el sentido de la vida.

Con una seriedad y disciplina en el trabajo que asombra a los de más experiencia, Adrián tiene 15 hectáreas de la tierra en usufructo y el campo es parte de su existencia. “Mis abuelos campesinos me inculcaron ese amor”, asevera el joven de 36 años asociado de la CCS Rafael Hernández.

“Empecé con una hectárea y ya tengo 15, siempre he priorizado la entrega de hortalizas, vegetales, granos y ahora incursiono en el sorgo, el plátano FIAHV-04 con buenos resultados.

“Lo primero es el cumplimiento de la contratación, y mi ejemplo puede servir para otros jóvenes. El campo no mata a nadie, eso sí, lleva esfuerzo y sacrificios; pero hay mucha satisfacción cuando entregas tus productos al pueblo”, dijo.

“Es una forma honesta de obtener lo necesario para garantizar una mejor calidad de vida”, nos dice otro joven guajiro, Yorgendris Calderón García, quien apostó por la tierra y lo hizo bien.

“En mi caso trabajo en la finca familiar El Lucero, cercana a la autopista nacional. Son nueve hectáreas de tierra en áreas de la CCS Gustavo Moll; allí hemos alcanzado halagüeños resultados. Del campo he aprendido sobre la marcha y con los conocimientos de mis padres, las acciones de capacitación y el asesoramiento de especialistas del municipio han servido de mucho para lograr rendimientos en los cultivos varios, granos y frutas”, acotó.

“Recientemente cultivamos por segunda vez dos hectáreas de papa, con resultados de unas 15 toneladas por hectárea. Fueron vendidas al consumo social y también a la población, con buena aceptación”.

Yorgendris Calderón García, tiene 35 años y le acompaña



una lozanía pujante. Resalta que los jóvenes constituyen el factor predominante en el desarrollo rural a mediano y largo plazo. “Somos la fuerza potencial para cambiar el futuro agrícola del país”, dice orgulloso.

Sacarle a la tierra los frutos que hoy posee, no fue tarea fácil para Nora Lidia Galdo Serrano en las cinco hectáreas en usufructo y otras dos en vinculación con la UBPC La Armonía, próxima al río Guananicum.

“Fue una tarea titánica, pero tengo ejemplos bien cercanos, el de mi mamá Lilian Serrano y mi abuelo Oscar Serrano, con una notable trayectoria agrícola”, acota la muchacha de 23 años, devenida productora de cultivos varios.

La Bendecida es el nombre de su finca, que ya toma forma, mientras se alista la tierra para en la actual campaña sembrar maíz y calabaza. Si algo distingue a Nora es su sombrero, su camisa para protegerse del sol, sus pantalones de mezclilla y su vocación por el campo.

“Nada mejor que ver aquí los logros de tanto desvelo y sacrificios, no es fácil, pero tampoco imposible, y nuestro aporte a la producción de alimentos es fundamental. No me

arrepiento de entregar mis años de juventud al surco”, puntualizó.

En Santiago de Cuba alrededor de 1 994 hombres y mujeres menores de 35 años se dedican a las tareas agrícolas. Incentivar la repoblación gradual de los campos y la permanencia de los jóvenes en él, es una visión para aquellos comprometidos con el desarrollo rural del país.

Mucho queda por hacer, recalca George Olivares Massó, Presidente del Comité Provincial de la Anap: “En el actual escenario económico del país, la población joven presenta una clara diferencia con el campesinado de mayor edad. Sus elevados índices de calificación y formación les permiten adecuarse con más factibilidad a los avances técnicos y cambios productivos, nos toca atenderlos y estimularlos más”, puntualizó el dirigente campesino.

Yorgendris, Nora y Adrián, son solo tres nombres, pero hay miles de ejemplos. Ellos conocen y aman ese escenario apacible que provoca el campo, y son testigos a diario de que con voluntad ante el trabajo, y con su esfuerzo, ya van abriendo caminos y dando frutos.

A la altura de su tiempo

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

Cuando se escucha la frase “esta juventud está perdida!”, quienes la comparten, evidencian una de las percepciones más superficiales y perjudiciales sobre las nuevas generaciones.

Esta afirmación, que a menudo se basa en la conducta de un pequeño grupo o individuos, no refleja la realidad y la valía de una generación entera.

Corren tiempos en los que debemos reconocer la diversidad de pensamientos y de comportamientos que coexisten en nuestra sociedad, pero también de apreciar el talento y los valores que caracterizan a los jóvenes de hoy, sus logros y aspiraciones que, lejos de pérdidas, está en constante búsqueda de su identidad y de un futuro mejor en suelo patrio.

Han sido los hijos más jóvenes de esta tierra los que lucharon contra los gobiernos coloniales, los que subieron la Sierra Maestra y vencieron un enemigo superior en armas, efectivos y municiones, los que iniciaron una Revolución socialista, los que cuando la pandemia de la covid-19 afectó fuertemente, estuvieron ahí cuando más se necesitó. Esa es la misma juventud que persigue el último grito de la moda, que escucha música de todo tipo, que estudia, que trabaja...

Retos inesperados

Richard Despaigne Veranes, es un joven de 27 años del poblado de El Cobre. Graduado en Ingeniería Química en la Universidad de Oriente, y de la edición 43 de la Facultad del Partido Hermanos Marañón, este ha sabido vincular su formación académica con el desarrollo de la industria cubana desde su segundo año de universidad.



Comenzó su trayectoria profesional el 16 de septiembre de 2024 en la Empresa Cárnica Santiago de Cuba (Cadeysa), primero en el departamento de Desarrollo, luego como Especialista Comercial, y finalmente como Especialista en Inversiones.

“Desde diciembre, me desempeño como Secretario General del Comité de la Unión de Jóvenes Comunistas de la empresa, un rol que he asumido con gran empeño ante las deficiencias que presentaba el comité”, expresó con entusiasmo el también padre de dos pequeños.

Uno de los momentos más significativos para Richard fue su participación en el encuentro el pasado 24 de febrero en las montañas de Los Negros, donde tuvo la oportunidad de dialogar con el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

“Jamás imaginé estar tan cerca de nuestro

Presidente y poder compartir mis experiencias. Fue una emoción indescriptible, lo más grande del mundo, como decimos en buen cubano”, aseveró.

Los objetivos que tiene Despaigne Veranes son claros: contribuir al desarrollo del país, revolucionar su empresa, y garantizar que los jóvenes ocupen posiciones de responsabilidad.

“Dirigir a los jóvenes de la empresa cárnica ha sido una tarea difícil pero no imposible, ya que anteriormente el trabajo no era satisfactorio. Es un inmenso orgullo liderar a esta fuerza laboral joven”, concluyó Richard, quien sigue soñando y trabajando por una Cuba mejor, que precisa del aporte de todos.

Ser joven no es un impedimento

“Integrar el claustro de profesores de la Facultad de Derecho ha sido una tarea complicada, por las altas exigencias y competencias requeridas para formar parte de este prestigioso equipo, compuesto por numerosos doctores en ciencias y profesionales altamente calificados.



“Allí la interacción con los estudiantes no solo es enriquecedora, sino que también demanda una preparación y un compromiso ideológico y político profundo”, afirmó Adriano Mustelier Giro, recién graduado en Licenciatura en Derecho del Alma Mater Oriental.

Este joven del municipio de Songo-La Maya evocó con nostalgia su etapa universitaria, una de las más emocionantes y memorables de su vida. Para él, ser estudiante en Cuba es una experiencia singular, marcada por elementos distintivos como la beca, la Feu y la dinámica enriquecedora entre compañeros y profesores.

Adriano recomienda encarecidamente a todos los jóvenes, tanto nacionales como internacionales, que no dejen pasar esta oportunidad única de crecimiento.

Considera su labor educativa como su ‘área de batalla’, un espacio puede contribuir al desarrollo de la Patria y al proyecto social que se está construyendo. Su misión va más allá de formar a las nuevas generaciones de juristas; busca elevar la cultura de los jóvenes cubanos, inculcando en ellos un sentido de pertenencia y amor por la humanidad.

“Ser excelentes atletas y estudiantes”

Con apenas 17 años y lo mejor de su carrera deportiva por llegar, a la joven Yailenis Oliva Ramos, Vicepresidenta de la Feem en la Eide Orestes Acosta, y con seis años de dedicación al voleibol, bien le pega la frase “una adolescente de éxito”.

“Estos años han sido mis mejores años por mucho”, afirmó la nacida en el municipio de Guamá, la cual ha tenido buenos y malos momentos en el ámbito deportivo durante

este período. “A diario enfrentamos disímiles dificultades, pero nuestro objetivo principal no cambia: ser excelentes atletas y estudiantes”, comentó la muchacha.



Sobre cómo enfrentar los retos en la Cuba de hoy, Yailenis afirmó: “Hay muchas cosas de los jóvenes que podemos cambiar o perfilar, pero también hay que empezar a verlos con otra mirada. No podemos pensar siempre en los tiempos que ya pasaron, porque no son los mismos, y Cuba tiene que darles el apoyo a sus jóvenes para sacar adelante al país. Nosotros desde el deporte estamos haciendo por la Mayor de las Antillas”.

En la batalla...

Carlos Antonio Leyva Isaac es un joven graduado en Ingeniería Química de la Universidad de Oriente. Su trayectoria se ha caracterizado por un intenso compromiso social y un liderazgo inspirador, especialmente durante su etapa en la OPJM, donde ocupó diversas responsabilidades.

En su rol como presidente del Instituto Preuniversitario (IPU) Cuqui Bosch, tuvo la oportunidad de representar a su institución en la Primera Asamblea Nacional de la Feem, Organización de la que también fue Ideológico Provincial. Estas experiencias le permitieron crecer y fortalecer su compromiso con la Revolución.



Leyva Isaac cumplió con “el deber supremo de cada cubano”: la defensa de la Patria socialista en una unidad militar del Regimiento de Tropas Especiales, en un período que estuvo marcado por la exigencia militar y los retos impuestos por la pandemia de covid-19, lo que lo llevó a “velar por la tranquilidad ciudadana en nuestras calles”.

“Jamás me imaginé ser electo como presidente de la Feu de la Universidad Mambisa”, confesó el joven santiaguero. Organizar un congreso en el contexto del centenario de la Feu y el 75 aniversario de la universidad fue un desafío que asumió con gran dedicación.

Además, su elección como diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular fue una sorpresa. Esta tarea, que implica representar a su provincia en el Parlamento, ha sido compleja. “Imagínate cuánta responsabilidad descansa sobre mis hombros, no es cualquier cosa”, destacó

Este muchacho es un trabajador en

formación y Secretario del Comité de la UJC de la Empresa Laboratorio Farmacéutico Oriente, una entidad responsable de una parte significativa de la producción de soluciones parenterales en el país. “Llevo seis meses aprendiendo y estamos adquiriendo muchos conocimientos”, señaló.

En su tiempo libre, disfruta de “andar en las redes sociales y hacer ejercicios”. Esta combinación de actividades refleja su deseo de crecer tanto personal como profesionalmente.

Ser doctora...

Yanet Lisandra Martínez Mendoza tiene 24 años. De alta estatura y delgada, su apariencia muestra una mujer elegante y sin miedos. Vive en el municipio de Contramaestre. Graduada de Doctora en Medicina en la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, al concluir sus estudios empezó a trabajar en el Hospital General Orlando Pantoja Tamayo, de este municipio.

“Desde 2016 soy militante de la UJC y siempre me he sentido orgullosa de pertenecer a sus filas”, dijo quien, además, ostenta desde 2023 la militancia del Partido.

Actualmente, Martínez Mendoza es reserva vinculada de la UJC, líder del proyecto sociocultural Con la luz de tu sonrisa -que atiende a pacientes oncopediátricos-, cursa el segundo año de la especialidad de Pediatría, y es la jefa de residentes de esta especialidad.



“Toda juventud vive sus momentos, y todo momento histórico tiene sus carencias, pero para mí la juventud cubana no está perdida, sino que vive tiempos diferentes”

“En mi día a día paso y saludo a todos, converso con los pacientes, me entero de cómo se sienten, y ese vínculo diario da resultados y hace que tengan confianza, pues como me ven joven me comentan sus problemas e intereses, y eso me ha hecho más madura”.

Entre las aspiraciones de Yanet están terminar su residencia, lograr ser especialista de Pediatría, transitar por todas las categorías docentes y seguir superándose, para de esta forma aportar a Cuba.

Esta juventud creadora, protagonista, emancipada y con liderazgo, es reflejo del contexto que vive, cambia como cambian los tiempos, pero mantiene vivos los mejores valores y sentimientos.

Historias como estas reflejan el potencial de una generación que ha estado en la vanguardia, estudiantes y trabajadores, cada uno desde su rol, demostrando su compromiso y dedicación, brillando con el orgullo que los define como jóvenes cubanos.

¡Los desafíos siguen siendo enormes, pero la Revolución cree en los jóvenes!
Miguel Díaz-Canel Bermúdez



M.SC. MIGUEL A.
GÁINZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 5 de abril de 2025

CULTURALES

Año 67 de la Revolución

FESTIVAL DEL LIBRO EN LA MONTAÑA

Luego del éxito nacional de la 33. Feria del Libro, ahora en el Plan Turquino, o sea en el lomerío, zonas rurales e intrincadas, y municipios de Santiago de Cuba, se aprestan a celebrar el tan esperado Festival del Libro en la Montaña.

El santiaguero Centro Provincial del Libro y la Literatura (CPLL), señala la nota dada a conocer por Yisel González, comunicadora de esa institución, organiza en coordinación con cada localidad, el festejo que promueve el hábito de la lectura y el acervo cultural en las comunidades, mediante el diálogo con los habitantes de la serranía cubana.

Durante el mes de abril, en la provincia de Santiago de Cuba, tendrá lugar el Festival en las fechas siguientes: el 8 de abril, en Tercer Frente; el 10, en Guamá; el 11, en San Luis; el 16 de abril, en Segundo Frente; el 17, en Songo-La Maya; el 18, en Contramaestre; el 19, en Baire; el 25, en Palma Soriano, y el 30 en Mella.

“Tendremos lecturas de poesía, presentaciones de libros y paneles literarios, y ventas de textos y otras ofertas”, señala la nota.

“LA PALMA REAL” A LA CMKC

En ocasión de los 95 años de estar la CMKC (23 de marzo de 1930) junto a la radio audiencia oriental, la emisora fue galardonada con la más alta distinción que otorga la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en Santiago de Cuba: el Premio Honorífico Palma Real.

Yuris Nórido y Gerardo Houdayer, vicepresidente nacional y presidente provincial de la Uneac, respectivamente, entregaron el galardón a José Yasser Centray, director de la casa radiofónica santiaguera.

También distinguieron a la CMKC el Partido en la provincia y la Gobernación, en las personas de Eliécer Lora y Odexa Fuentes.

Centray agradeció el galardón en nombre del colectivo y, además, recordó a quienes ya no están presentes físicamente, y otros acogidos a la jubilación, que en general han dejado una huella en la CMKC y en la memoria de la radio audiencia.

En su doble condición de presidente de la Uneac y viejo trabajador de la CMKC, intervino Gerardo Houdayer, quien señaló que Radio Revolución es la voz de Santiago de Cuba; evocó los días y personalidades fundacionales; la historia de la emisora; la postura de sus trabajadores contra la tiranía de Batista...

“La radio es su gente, su comunidad, su conexión con el tiempo” y llamó a honrar cada día estos 95 años de historia.



De der. a izq. Centray, Nórido y Gerardo Houdayer

Y sentenció “...mientras Santiago de Cuba respire; mientras siga siendo cuna de rebeldías y de arte, CMKC seguirá siendo la que siempre le acompaña”.



Dirección de la filial del FCBC departió con la prensa

Tras 40 años... LA AUTENTICIDAD DEL FONDO

Con un programa de actividades y homenajes, además de ferias y exposiciones, y siempre el “slogan” La autenticidad es nuestra diferencia, los colectivos de trabajadores, artistas y directivos de la filial Santiago de Cuba del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC-SC), celebrarán el 16 de abril venidero, el aniversario 40 de la institución.

Juan Leonardo Hueep Ramos, director, y Aniuska Dutill y Diógenes Almenares, subdirectores económico y comercial, respectivamente, de la filial, y Adeleysis

obras de los creadores de las artes plásticas y aplicadas, entre estos los artesanos artistas afiliados en el Fondo.

En el territorio santiaguero, dijeron, el FCBC tiene siete puntos de ventas: en la sede de la institución, en el antiguo Ateneo Cultural (Estilo Propio y Calzado), en la calle Santo Tomás, entre Santa Lucía y Santa Rita; la Galería Oriente, el Complejo de Carpas Espiral, la Tienda El Albión (Muebles Betico), tienda en el aeropuerto Antonio Maceo, en el Complejo de tiendas La Casona y La Campana, en Palma Soriano, y el área de

Vázquez Acosta, comunicadora, departieron con periodistas de medios y agencias en la ciudad. Recordaron, que la institución fue fundada el 16 de abril de 1985 y desde entonces, ha cumplido en general con su misión principal: la económica y cultural, al promover y comercializar, nacional e internacionalmente, las

los artesanos en el Hotel Meliá Santiago y la Asociación Cubana de Artesanos Artistas (ACCA), en la calle Heredia.

Los directivos se refirieron a las ofertas y, además, al funcionamiento de la filial, atención a los artistas, métodos para superar dificultades con los recursos para los creadores, y sobre el alcance económico destacaron que la entidad está entre las de más aporte en el territorio.

Explicaron, que el FCBC oferta servicios a personas naturales y jurídicas, basado en el trabajo de grupos creativos multidisciplinarios, en los que artesanos y artistas muestran sus habilidades. Dijeron, que los servicios más solicitados son la restauración de inmuebles; diseño e impresión en diferentes soportes; la comercialización de obras de arte y artesanías, y la realización artística de mobiliario.

Ninguna otra entidad en Santiago de Cuba celebra tantas ferias como el FCBC: Día del Amor y la Amistad; El Trompo (una práctica en expansión con los niños), Arte para Mamá, Arte para Papá, Feria de Verano, Feria de Fin de año.

Y si de exposiciones se trata, en la Galería Oriente se mantiene la muestra personal de fotografía de Renato Arza; en mayo será la personal de Miguel Yaimel Cosme Pérez, en julio el tradicional Salón Internacional del Caribe; en octubre, la colectiva sobre arte abstracto, y en diciembre será la personal de Luis Hechavarría.

Mientras, en la Galería 1927, ubicada en la sede del FCBC, serán las muestras personales de dos jóvenes graduados en la “José Joaquín Tejada”: en julio será la de Amalia Herrera Pajaro, y en noviembre, la de Sandro Miguel Castillo Basulto.

ESPECTÁCULO Y EXPO POR LOS 40

En ocasión de celebrar el aniversario 40 de la filial, el próximo 15 de abril, en la “1927”, quedará inaugurada a las 10:00 a.m., la muestra colectiva “De mi Santiago, nuestro Santiago”, con obras de 13 artistas cultores de la pintura, grabado, escultura y cerámica, y la curaduría de Beatriz E. Portuondo Blanco y Luisa María Ramírez, y también en la sede, el propio 16 de abril, será el espectáculo artístico “4 décadas de autenticidad y buen arte”, dirigido por Eliades Quesada, oportunidad especial para ponderar el alcance de los éxitos del Fondo y el esfuerzo que realizan sus colectivos, a pesar de las carencias, por mantenerse en la vanguardia.

CONFERENCIA DE CULTURA AFRICANA... A LA MUJER



Con una dedicación especial a “la mujer africana y afrodescendiente y su rol en la familia y la sociedad”, del 12 al 16 de abril se efectuará en Santiago de Cuba la Conferencia Internacional de Cultura Africana y Afroamericana, organizada por el Centro Cultural Africano Fernando Ortiz de esta ciudad.

Más de 60 ponencias sobre género, racialidad, salud, educación y cultura integran el programa general del evento, en el que preliminarmente intervendrán, junto con la parte cubana, representaciones de EE.UU., Colombia, Brasil, Costa Rica, Nigeria, Angola, Timor Leste, Haití, Gambia, Zimbabue, Guinea-Bisáu, Sudáfrica y Santa Lucía.

Varias instituciones académicas cubanas estarán en la Conferencia, por ejemplo, la Universidad de Oriente, Universidad de Ciencias Médicas (Santiago de Cuba, Las Tunas, Camagüey y Guantánamo), la Facultad de Estomatología, la Universidad de las Artes de Camagüey, y el Colegio San Gerónimo de La Habana.

También intervendrán, el Centro Universitario Municipal de Contramaestre, el Museo Municipal de Guanabacoa Internacional, la Universidad Federal de Uberlândia, de Brasil; la Universidad Federal de São Paulo, Brasil; Universidad de Wisconsin, EE.UU.; y el Kaduna State College of Education, Gidanwaya Kafancha, de Nigeria.

ECOS DEL “FÉLIX B. CAIGNET”

En 2026, el XVI Concurso de Radio y TV Félix B. Caignet, que organiza la Uneac, estará consagrado en Santiago de Cuba al centenario del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y su impronta en la cultura cubana.

El próximo año, además, el certamen conmemorará los aniversarios 110 y 30 del natalicio y muerte, respectivamente, del célebre escritor José Soler Puig.

Lo anterior se conoció en la clausura de la edición 15 del evento que entregó los principales galardones a: Gran Premio en radio y televisión, respectivamente, al radioteatro Polichinela, de la emisora Radio Grito de Baire, de Contramaestre, y la novela La Flor de Marabú, del canal Cubavisión.

En el apartado de radio, el jurado (Yosvanis Acuña Montero, presidente; Adelaida Pérez Hung y Misael Lageyre Mesa) distinguieron a: Mejor novela cubana “Amistad funesta”, de Radio Progreso; Mejor programa unitario dramatizado: “El Mejunje”, de CMKC Radio Revolución; Mejor programa infantil dramatizado, “Polichinela”, de “Grito de Baire”; Mejor programa dramatizado tradicional,

MAGOS Y PAYASOS EN EL “HEREDIA”

Un espectáculo con magos y payasos se ofrecerá hoy y mañana, a las 10:00 a.m. en el Teatro Heredia, como saludo al aniversario 64 de la organización de pioneros José Martí.

Protagonizarán el encuentro, el Mago Lázaro y los payasos Maraca y Quemepongo, quienes mostrarán sus magias, payasadas, globoflexia, muñecos y cantajuegos. Está invitado el famoso payaso santiaguero Pon. El espectáculo es dirigido por Pedro Martell y el precio de entrada por persona es de 50 pesos.



Gran Premio para “Polichinela” de “Grito de Baire”

digitales, “Celos oscuros”, de Radio Guamá, de Pinar del Río; Mejor docudrama, “El círculo de los estafadores”, de la emisora Radio Grito de Baire. Premios por especialidad: Guion, a Carlos Miguel Pérez, de “Grito de Baire”; Dirección, a Adelis del Toro, de “Grito de Baire” y mención a María Elena Hernández Rodríguez, de CMKC; Grabación, a Estephani María Gallardo Diéguez, de CMHW, de Villa Clara, con mención para Yoandra Valeris Núñez; Musicalización, a Ana Elvira Avila Arias, de Radio Cadena Agramonte, de Camagüey; Locución, a Renato Alejandro Arza Planas, de CMKC Radio Revolución; Actuación, a Angel Luis Martínez, de Radio Progreso, y mención a Carlos Miguel Pérez, de “Grito de Baire”; Actuación femenina, a Mirelis Fonseca, de CMKC Radio Revolución; mención para la actriz Mirtha Lilia Pedro Capó, de Radio Progreso. Premio Honorífico “José Soler Puig” para Angel Luis Martínez Rodríguez. Premio Honorífico Rolando González, al docudrama “El círculo de los estafadores”. El Premio de la Radio fue para “Polichinela”. (La relación de los premios del apartado TV la próxima semana)



¡A batazos!

De plácemes estuvieron los bateadores durante el enfrentamiento particular entre las Avispas santiagueras e Industriales, aunque ningún equipo logró desestabilizar al otro y el clásico de la pelota cubana terminó en división de honores (2-2).

Salvo el tercer choque -dominado por los Leones capitalinos (9x7)- los planteles realizaron más de 10 anotaciones para llevarse las victorias puntuales en el estadio Guiller món Moncada: primero la visita (13x3), luego los anfitriones, en segunda y cuarta instancia (11x6 y 11x9).

Ya no sorprende lo que son capaces de hacer los "rojinegros" porque han sobresalido en cuanto a la ofensiva, desde el mismo comienzo del torneo; de hecho, su .314 de average se mantiene como el segundo mejor, superado únicamente por la tropa de Industriales (.321).

A Yoelkis Guibert no han podido arrebatárle el liderato individual, su registro hasta el cierre de esa subserie era sorprendente (.451) y más relevante es aparezca a buena hora, como en el último choque ante "los azules", cuando siguió el paso jonronero de Jeison Martínez, en el cuarto capítulo.

Dos cuadrangulares consecutivos eran suficientes para estremecer el Coloso de la Avenida de las Américas, no obstante, el que conectó Yoel Yanki unos instantes después vino a sellar la tarde afortunada de "Santiago". O al menos eso parecía, porque tanto Guibert como Yanki repitieron la afrenta a sus rivales en el séptimo *inning* y volvieron a revolucionar el marcador.

Se está haciendo habitual que hablemos del meritorio desempeño, madero en ristre, pero es imposible no resaltar un juego donde el equipo termine con siete vuelacercas, a pesar de las lagunas en el pitcheo doméstico.

Hasta el viernes, al cierre de esta edición, Eduardo García acumulaba seis batazos de vuelta completa y seguía al mando de la Liga en ese apartado, cerca estaban Guibert (5), Euclides Pérez (4) mientras que Francisco Martínez y Yoel Yanki podían presumir de haber sacado la pelota del parque en tres oportunidades.

Ahora, no se puede tapar el sol con un dedo, Industriales también hizo sufrir al *staff* de lanzadores de las Avispas y



Foto: Orlando Guimerá

después del duelo con Ciego de Ávila, vemos que no se trata de una incidencia aislada, lo cual dista de ser un buen síntoma.

Antes de comenzar la pugna con Pinar del Río, el promedio de carreras limpias de los santiagueros era de 6.83, el mayor entre los equipos inscritos en el certamen élite, Granma exhibía la cifra que más se le acercaba (6.28); pero se trata de la escuadra que cierra la clasificación.

El pitcheo viene siendo el talón de Aquiles de la nave indómita, que ha salido a flote principalmente a base de batazos. Por lo pronto, tienen que hacer frente a la ausencia de Guibert, quien será refuerzo de Las Tunas en la Liga de

Campeones de América, a desarrollarse en la Ciudad de México, entre el 8 y el 13 de abril.

La competición cubana no se detendrá, a pesar del compromiso internacional de uno de los equipos participantes, "los directores pueden sustituir jugadores si lo desean por los que van a viajar con los Leñadores", declaró al diario deportivo Jit, Juan Reinaldo Pérez Pardo, presidente de la Federación Cubana de Béisbol y Sóftbol.

Luego de saldar sus duelos con el conjunto pinareño, los dirigidos por Eddy Cajigal regresarán a su cuartel general para recibir a Granma; otra oportunidad para hacer vibrar el Coloso de la Avenida de las Américas.

Indómitas conservan subtítulo en el softbol

Volvieron a citarse las escuadras de Granma y Santiago de Cuba para disputar la final de un Campeonato Nacional Femenino de Softbol; la primera defendía su estatus de monarca, mientras que la segunda iba por la revancha.

Todavía pesaba lo ocurrido durante la edición de 2023, así que el plantel indómito se presentó con hambre de éxito en el estadio el Alfredo Uset, de Manzanillo y escudado en el brazo de la lanzadora Yamelkis Guevara, campeona en México con los Diablos Rojos femenil.

En la otra trinchera estaba Yilian Tornés, su compañera en el equipo mexicano, de ahí que se esperara un choque bastante equilibrado. Cumplieron las expectativas: una carrera de Santiago de Cuba prevaleció en el marcador hasta la sexta entrada; entonces, se produjeron fallos en la defensa que propiciaron par de anotaciones rivales.

No se hicieron más daño, el certamen bajó sus cortinas dejando consagrado a un conjunto granmense que había transitado invicto el camino hacia la final. Las muchachas



Foto: Tomada de CMKX Radio Bayamo

de "la tierra caliente" contabilizaron siete victorias y cinco revases en el período regular, y sonrisas ante Sancti Spiritus y Villa Clara, que acuñaron su avance al partido decisivo.

Una medalla de plata siempre es motivo de satisfacción,

si bien queda el pesar por haber tenido tan cerca el metal áureo, valoró Iván Tamayo Ricardo, comisionado provincial de esta disciplina. Asimismo, resaltó el buen trabajo de las jugadoras durante el torneo, especialmente del *staff* de pitcheo.

Además de la calidad de Yamelkis Guevara, reconoció el aporte de Lixania Meléndez, quien es capaz de desempeñarse como lanzadora y primera base, siendo una de las atletas sobresalientes en el choque final. Igualmente se destacó Jennifer Pocena, al irse de 3-2, con un triple.

"Se hizo un sacrificio tremendo durante en proceso de preparación, pero pudimos cumplir el pronóstico: discutir el título", dijo Tamayo Ricardo a **Sierra Maestra**.

El Campeonato Nacional Femenino de Softbol 2025 se desarrolló entre el 25 de marzo y el 2 de abril, e incluyó también a las representantes de La Habana, Guantánamo, Pinar del Río y Villa Clara, esta última escuadra fue merecedora de la presea bronceada.

RÁPIDAS

Retorna el deporte de las canastas

El próximo miércoles está previsto el comienzo de la Liga Superior de Baloncesto, rama femenina, según informó la Comisión Nacional de este deporte, en el diario deportivo Jit.

Las escuadras de Orientales, Centrales, Centro-Occidente y Occidentales protagonizarán este evento, que bien se ha hecho esperar. Se enfrentarán durante cuatro etapas, siguiendo el sistema de todos contra todos, a dos vueltas, primero competirán en Camagüey, luego en Santiago de Cuba, Ciego de Ávila, para concluir la fase regular en La Habana, de acuerdo con la publicación del Inder.

El derecho a discutir el título que ostentan las Mambisas santiagueras está reservado para los dos

equipos que encabezan la tabla de posiciones, mientras que la medalla de bronce quedará en poder del que ocupe el tercer escaño.

Para definir al monarca de esta edición se disputará un *play-off* de tres duelos, a ganar dos, este iniciará en la sede del segundo clasificado y culminará en el feudo del que haya resultado líder en la fase regular.

Diablos Rojos, complicados

El conjunto santiaguero no ha encontrado el rumbo en el Torneo Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol y se mantiene en la última posición del Grupo D, con apenas cuatro puntos.

Exhibe el mismo acumulado que los representantes de Granma, quienes serán sus contendientes, el 12 de abril. Las Panteras holguineras contabilizan siete unidades, al

igual que los Titanes de Guantánamo y se asientan en la cima de la agrupación. Por tanto, el duelo que sostendrán estos planteles puede abrir distancias en la llave.



Foto: Liliana González Álvarez (Inder)



Eternamente Vilma

Angela Santiesteba Blanco



Hija pródiga de Santiago de Cuba, mujer especial que dejó su legado y su corazón en la serranía oriental; descendiente de José y Margarita, Vilma Lucía Espín Guillois - quien estuviera cumpliendo 95 años este 7 de abril-, vio la luz en 1930 en el seno de una familia de clase media acomodada.

Desde los ocho años vivió en la casona de San Gerónimo #473, entre Calvario y Carnicería, hoy Memorial Vilma Espín, y no solo se convirtió en luchadora clandestina,

notable combatiente del llano, que tuvo que partir a la Sierra Maestra cuando su vida corrió extremo peligro.

Ella, defensora hasta su último aliento de la independencia y la soberanía de la Patria, también alzó su voz emancipadora a favor de los derechos de la mujer en Cuba y el mundo.

La historia recoge que soñaba con bailar ballet clásico y con ese propósito ingresó en una institución cultural llamada Pro Arte de Oriente. Cuentan que en una ocasión, un grupo de la compañía de Alicia Alonso vino a presentar El lago de los cisnes, e incorporó en su función a muchachas de esa escuela, entre ellas Vilma; desde ese instante nació una especial y hermosa amistad con la Prima Ballerina Assoluta y pasión por el Ballet Nacional de Cuba. En su honor, en 2015 el Ballet estrenó Vilma, con música del pianista Frank Fernández, en un acercamiento a las esencias de su impronta.

Graduada de bachiller en Ciencias en 1948, ingresó en la Universidad de Oriente en la carrera de Ingeniería Química, donde se graduó. Allí perteneció a la Feu y fue en la etapa en que desarrolló sus ideas políticas, se destacó en la lucha contra la dictadura de Batista, para posteriormente sumarse al Ejército Rebelde en 1958.

Inseparable compañera de lucha de Frank País, participó en el Alzamiento Armado de Santiago de Cuba, el 30 de noviembre de 1956, en apoyo a los expedicionarios del Granma; y bien saben de su bravura las montañas del II Frente Oriental.

Tras el triunfo del 1 de enero de 1959 a Vilma se le encargó la tarea de organizar las diferentes estructuras femeninas, de ahí el nacimiento de la FMC, el 23 de agosto de 1960, quedando electa Presidenta hasta su muerte el 18 de junio de 2007.

Estuvo allí, en los primeros años de Revolución, en la campaña de alfabetización, buscando alternativas para eliminar la prostitución, logrando la superación de la mujer cubana, su incorporación al estudio y el trabajo, a los diferentes puestos de labor, en igualdad de condiciones.

Ahí está la creación de los Círculos Infantiles para beneficiar a la mujer trabajadora y más cercano en la historia su desvelo por el establecimiento del Código de la Niñez y la Juventud, el Código de la Familia.

Fidel, refiriéndose a la eterna presidenta de la FMC expresó: "Consagró toda su vida a luchar por la mujer cuando en Cuba la mayoría de ellas eran discriminadas como ser humano..."

Sin duda, el ejemplo de Vilma continúa guiando a la mujer, las llevó a ocupar el papel social que le correspondía como "taller natural donde se forja la vida". Sigue, con su ejemplo, acompañándolas en cada nueva meta, siempre encauzando el camino de las cubanas.

Soñar por Cuba hoy...

(Viene de la Primera)

La pionera Karol Pantoja Silva, del Seminternado Giraldo Aponte, en nombre de la OPJM comentó que "las motivaciones este 4 de abril son muchas, en especial la celebración de nuestra Asamblea Provincial 64 aniversario, proceso que hemos llevado desde nuestras aulas a las comunidades, para así lograr un mundo mejor como lo soñó Martí".

El momento fue propicio para la entrega a 17 jóvenes del carné que los acredita como militantes de la organización de vanguardia de la juventud cubana, por sus condiciones probadas y compromiso a la Revolución.

Rey Luis Popa Vázquez, estudiante del Centro Mixto Israel Pardo Guerra que desde hoy integra las filas de la UJC dijo que: "ser militante comunista en la Cuba de hoy representa un orgullo inmenso. Ser joven comunista nos compromete a ser mejores, a no fallar, a nunca darnos por vencidos".

El Comité Provincial de la Organización reconoció los resultados de Fabián Ruíz Martínez, por su entrega incondicional a la UJC por más de 10 años. Asimismo otorgó reconocimientos a los municipios de Palma Soriano y Mella y al Distrito 26 de Julio; de manera especial a Guamá, por los resultados obtenidos en el trabajo de la Organización y en la atención a los niños, adolescentes y jóvenes.

Al tiempo el Comité Provincial de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (Anap) otorgó un reconocimiento a la organización juvenil por el trabajo desempeñado.

La Primera Secretaria de la Organización en la provincia destacó el orgullo de ser la generación que lleva en sus hombros la responsabilidad de sostener la

Revolución, esa que costó la vida de tantas generaciones. "La juventud celebra sus aniversarios convencida que el camino recorrido hasta aquí ha sido duro y que las adversidades que nos esperan seguirán siendo muchas.

"Desde esta tribuna una vez más alzamos nuestra voz en contra del cruel imperialismo. Siempre Joven como nuestro eterno Comandante, la juventud cubana seguirá avanzando más firme, comprometida y revolucionaria. Reafirmamos una vez más como nuestro Mayor General Antonio Maceo que quien intente apoderarse de Cuba, recogerá el polvo de su suelo anegado en sangre, si no perece en la contienda", concluyó.

En la jornada anterior un grupo de 63 jóvenes, protagonizaron la acampada juvenil "Siempre Joven", que tuvo como antesala un recorrido por las principales arterias del municipio al ritmo de una conga santiaguera, intercambios con combatientes de la Revolución, así como otras actividades.



Cumpleaños junto a la historia y el aporte

Odalís Riquenes Cutiño

Abrazados a lo más glorioso de la historia patria que nos trajo hasta aquí y al compromiso con el futuro, celebran este 4 de abril las nuevas generaciones de santiagueros los aniversarios 64 de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) y 63 de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), en intensa jornada de celebración que se extenderá hasta el próximo día 11.

Al cierre de esta edición, se prevé una fiesta colectiva de 15 años, que al final de la tarde vestirá de júbilo el parque Céspedes, y un concierto en la Plaza Juvenil Ferreiro durante la noche, entre múltiples iniciativas en centros y estructuras juveniles, completan el festejo de esta celebración.

Serán estos momentos descolantes de una jornada que incluyó el aporte productivo en sectores de gran prioridad como la producción de alimentos y la conclusión del Parque Solar Fotovoltaico Las Guásimas, que se alista en el municipio de Contramaestre, y reserva emociones para los próximos días con el tradicional encuentro con antiguos dirigentes, previsto para el 9, y el acostumbrado partido de béisbol entre dirigentes de la UJC y el PCC, que augura rivalidad sana y fraternal desde el Guiller món Moncada, el 11.

Masivas donaciones de sangre, intercambios generacionales, el reconocimiento con la Condición Siempre Joven y Personalidad Siempre Joven a más de una decena de centros, instituciones y personas con un trabajo

juvenil destacado y estrechos vínculos con la organización; galas culturales y actividades deportivas, también constan en el intenso programa de estos días de abril.

Con la alegría de enarbolar la más tierna y responsable defensa del futuro, los miembros de la OPJM tendrán como primer punto de su agenda este 4 de abril la discusión en todos los colectivos santiagueros del Anteproyecto del Código de la Niñez, las Adolescencias y Juventudes, normativa que apuesta por el desarrollo armónico e integral de nuestras infancias y es expresión de la voluntad gubernamental de poner en el centro de atención el ejercicio pleno de los derechos y deberes de los noveles.

Asimismo, la fiesta pioneril tendrá una alta motivación con el desarrollo durante este fin de semana, de la Asamblea Provincial 64 aniversario, un espacio en el que los más jóvenes mostrarán su disposición de aportar a la construcción del proyecto social cubano, y reflexionarán sobre los desafíos del funcionamiento orgánico; el estudio como su principal deber, la formación vocacional y la enseñanza de la Historia, entre otros temas.

El estímulo a pioneros destacados de toda la provincia, desde rotaciones en el recién rehabilitado Palacio Provincial de Pioneros Una Flor para Camilo; un gran festival pioneril en la propia institución, que se encuentra entre las distinguidas con la Condición Siempre Joven; visitas a hospitales infantiles y casas de niños sin amparo familiar, ocuparon espacio igualmente en la agenda de los pequeños.

